

DIARIO DE TENERIFE

PERIODICO DE INTERESES GENERALES, NOTICIAS Y ANUNCIOS

GEOGRAPHIC SITUATION

Latitude N.: 28°, 28' 30"
Longitude: 16°, 15' 09" W. of Greenwich

SANTA CRUZ DE TENERIFE

SITUACIÓN GEOGRÁFICA (FARO DEL MUELLE)

Latitud N.: 28°, 28' 30"
Longitud: 16° 2' 50" O de San Fernando

SITUATION GÉOGRAPHIQUE

Latitude N. 28°, 28' 30"
Longitude, 18°, 33' 20" O de Paris

DIARIO DE TENERIFE

Se publica todos los días, excepto los dominicos y fiestas de gran solemnidad.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

(PAGO ADELANTADO)
En esta Capital, pueblos de la Provincia y Península española. un mes 2 ptas.
Extranjero. un año 32 »
Un número suelto, 10 céntimos.

TARIFA DE ANUNCIOS

(PAGO ADELANTADO)
Se admiten en cualquier idioma á 3 céntimos de peseta la línea sencilla de cuerpo 8 en la cuarta plana; á 5 en la tercera, y á 10 en la primera por cada una vez. Si las inserciones son por más de un mes, se hacen rebajas proporcionales.

Se admiten abonos para anuncios permanentes con grandes descuentos.

Las esquelas mortuorias y de aniversario, en tamaño corriente, á 5 pesetas la primera inserción y á 4 la segunda.

Edictos, comunicados y reclamos, desde 15 hasta 50 céntimos la línea sencilla de cuerpo 8.

La correspondencia al Director del DIARIO DE TENERIFE, D. Patricio Estévez, Flores, 1, duplicado, y la administrativa al Gerente, D. Juan M. Ballester, Castillo, 61, Santa Cruz de Tenerife, Islas Canarias.

Teléfono num. 97.

Observaciones meteorológicas

HECHAS Á LAS 9 DE LA MAÑANA DE HOY

Table with meteorological data: Altura barométrica, Termómetro seco, Id. humedecido, Tensión del vapor acuoso, Humedad relativa, Dirección y clase del viento, Estado del cielo, Temperatura máxima del aire a la sombra, etc.

SECCION COMERCIAL

Valores locales

Septiembre, 11

Table with financial data: ACCIONES (Exploatación y canalización de aguas de Tenerife, Edificaciones y reformas urbanas, etc.), CAMBIOS (Londres, vista, París, vista), Sección Religiosa (Santo de hoy, Santo de mañana), CULTOS PARA MAÑANA (Parroquia Matriz).

Cambios de la Plaza

(DADOS POR LOS CORREDORES)

Septiembre, 11

Table with exchange rates: España, 4 div a 0'00 p 8 P., Londres, vista, 4 ptas. 00'00 por £, París, vista, 4 00'00 p 8 P., Oro, Onzas, Centenes, Libras, Luises, Descuento.

ANUNCIOS OFICIALES

Subasta

El día 18 del corriente á las nueve de la mañana tendrá lugar en el cuartel de Artillería de La Laguna la venta en pública subasta de un caballo y un mulo de la Batería de Montaña, no vendidos en subasta celebrada el dos del actual por falta de licitadores.

Lo que se anuncia á fin de que las personas que deseen adquirirlos puedan concurrir al expresado acto.

Santa Cruz de Tenerife, 7 Septiembre de 1908.—El C. E. del D. del Batallón de Artillería de Canarias, Martín Valderrama.

Bolsa de Madrid

Cierre oficial del día 11

(POR CABLE)

Madrid, 11—6'40 t.

Director DIARIO DE TENERIFE.

Deuda perpétua, 4 p 8 interior a 78 cs.

Id. amortizable 5 p 8 a 97'10.

Acciones del Banco de España á 472'50.

Id. de la Compañía Arrendataria de tabacos, á 438'50.

PARROQUIA DE SAN FRANCISCO

Misas rezadas de 7 á 7 y media; cantada á las 8; á las oraciones el Rosario.

IGLESIA DEL PILAR

Misas rezadas de 5 á 7; á las oraciones el Rosario.

Efemérides

Septiembre, 12

1528. Andrés Doria rechaza los franceses de Génova.

1756 Nace el insigne Marino es pañol Gravina.

1880. Nace la princesa Maria de las Mercedes.

Registro civil

Septiembre, 11

NACIMIENTOS
Agustín García y Delgado.

Juan Martí y Martínez Ocampo.

Andrés Rodríguez y Ruiz

DEFUNCIONES

León Medina Hernández, natural de Las Palmas, 35 años, casado, calle de Santa Isabel, núm. 32.—Endocarditis reumática.

Josefa Fleitas Matos, natural de Arrecife, 30 años, casada, Hospital civil.—Tuberculosis pulmonar.

MATRIMONIOS

No se inscribieron.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Madrid, 11—19'40 (7'40 n.)

Director DIARIO DE TENERIFE.

Mañana se celebrará Consejo de Ministros.

Ha dicho el presidente Sr. Villaverde, que en él no se ventilará todavía la cuestión de los presupuestos, ni se fijará la fecha de reunión de las Cortes.

Ha desmentido que se proyecte la contratación de un empréstito de 900 millones de pesetas, pues eso contrariaría sus planes.

Almodóbar.

Septiembre, 12

Santo de hoy.—San León 19.

Santo de mañana.—San Felipe.

CULTOS PARA MAÑANA

PARROQUIA MATRIZ

Misas rezadas de 7 á 7 y media; cantada á las 8; á las oraciones el Rosario.

Allí califican la enfermedad de pneumonia sospechosa.

Se ha ordenado al personal de Sanidad Marítima que por cualquier concepto se halle fuera del lugar de su destino que se incorpore enseguida á él, revocándose las licencias que hay concedidas.

Se ha prohibido la importación de trapos.

Almodóbar.

Madrid, 11—20(8 n.)

Director DIARIO DE TENERIFE.

El presupuesto del Ministerio de la Gobernación se aumentará en cincuenta ó sesenta mil pesetas para transformar el Gobierno civil de Canarias, dándole el caracter de Delegación regia.

Se ampliarán las facultades que hoy tienen los Gobernadores y se nombrará para desempeñar el puesto á persona excepcional, dada la importancia del Archipiélago.

El ministro de Hacienda Sr. Besada se propone establecer como gratificación de residencia para los funcionarios que sirven en Canarias el veinte por ciento de los sueldos.

Almodóbar.

Madrid, 11—22'45 (10'43 n.)

Director DIARIO DE TENERIFE.

Después de una larga y reservada conferencia celebrada hoy por los ministros de Hacienda y de Marina Sres. Besada y Cobián, se ha hablado mucho de que hay desacuerdo entre ambos respecto á la cifra del presupuesto de Marina.

Con este motivo se ha indicado también la posibilidad de una crisis, pues se sabe de cierto que el Sr. Cobián no cede en su cifra de 31 millones.

Ha sido destinado á la fiscalía de la Audiencia de Canarias el Magistrado de la de Granada D. Alvaro Pareja.

Almodóbar.

(Los telegramas que preceden son de la propiedad particular del DIARIO DE TENERIFE que prohíbe reproducirlos, alterarlos ó modificarlos, sin su autorización conforme á los artículos 31 de la ley de 10 de Enero de 1879 y 13 del Reglamento para ejecución de la misma de 18 de Septiembre de 1880.—El Gerente.)

CRÓNICA

Procedente del Puerto de la Cruz, entró ayer tarde el vapor inglés Ardeola. Carga frutos; toma carbón, agua y víveres y sale para Liverpool despachado por los Sres. leoward Brothers.

Hoy han entrado los siguientes:

Orotava, inglés; procedente de Canaria. Carga frutos; toma carbón, agua y víveres y sale para Londres, despachado por el Sr. D. H. Wolfson.

Puerto Rico, español; de Barcelona y escalas. Descarga mercancías; se provee de carbón, agua y víveres; toma pasajeros y sale para la Habana y escalas, despachado por los Sres. Antonino Yanes y C.

Ajax, inglés; de Londres y escalas, en lastre, consignado al Sr. D. H. Wolfson.

León y Castillo, español; de Canaria. Deja y toma pasajeros, correspondencia y carga y sale para Santa Cruz de la Palma despachado por la Compañía de vapores correa interinsulares.

Esperanza, español; de Adeje y escalas. Descarga y carga frutos y otras mercancías; toma carbón y agua y sale para el Puerto de la Cruz, despachado por el Sr. D. H. Wolfson.

Golden Eagle, inglés; do Garachico é Icod. Descarga y carga frutos y otras mercancías; toma carbón y agua y sale para los puertos de su procedencia, despachado por el mismo señor.

Por la Dirección general de Sanidad se ha comunicado telegráficamente al Gobernador civil, haberse recibido noticias del Cónsul de España en Marsella de haber ocurrido algunos casos de peste bubónica en dicho puerto. Inmediatamente se han comunicado las órdenes más severas á las estaciones de sanidad de la provincia, para que se proceda con el mayor celo y rigor á la exacta aplicación de las prescripciones del reglamento de sanidad exterior y demás disposiciones vigentes.

Toda precaución sera siempre poca, ahora que tenemos tan cercano el peligro.

Por real orden de 25 de Agosto han sido nombrados vocales de la Junta provincial de Sanidad, los Sres. Don Eduardo Domínguez Alfonso, D. Juan Bethencourt Alfonso, D. Francisco Hernández Rodríguez, D. Veremundo Cabrera, D. Juan Feria y Concepción y D. Gonzalo Cáceres y Baulén.

Hoy ha llegado el vapor Ajax, adquirido por el Sr. Wolfson, conforme anunciamos, para el servicio de frutos entre los puertos de estas islas.

El alcalde accidental Sr. Cámara ha citado para el lunes próximo á las 8 de la mañana, á los propietarios de los terrenos que han de ser ocupados en la calle del Progreso con motivo de las

el Havre, con premeditación, una tentativa de asesinato en la persona de la llamada Cora; tentativa manifestada por un comienzo de ejecución que no dió resultado por circunstancias independientes de la voluntad de su autor:

«De haber cometido, además, el mismo día, en el mismo lugar y en perjuicio de la misma Cora, un robo con violencia, habiendo dejado señales de heridas ó contusiones, crimenes previstos en los artículos 2, 296, 297, 304 y 382 del Código penal.»

Jorge de Hamel, interrogado por el presidente según las formalidades de costumbre, reconoció haber disparado un tiro de pistola sobre su querida, en un momento de extravío y de locura que deploraba con toda su alma. Pero protestó energicamente contra la acusación de robo que ella hacía en contra suya, y terminó diciendo que dejaba á su defensor el cuidado de demostrar la falsedad de tal acusación.

Cuando Cora se adelantó hacia el tribunal, se manifestó en el público un vivo movimiento de curiosidad. Una gran parte de su rostro estaba cubierta por un vendaje que levantó para poder responder á las preguntas del presidente.

Interrogado sobre si insistía en la declaración que había hecho por escrito en manos del juez de instrucción, pareció hacer un esfuerzo, vencer un dolor agudo, y respondió claramente:

—Sí; insisto.

Después, volviéndose hacia Jorge y extendiendo los brazos, dijo:

—No es solamente un asesinato, sino un ladrón.

Su gesto era elocuente, su voz convencida; sus ojos tenían una expresión extraña. Una gran

sobre su prisión á consecuencia de los golpes dados á un agente de policía, y sobre su segundo duelo, que había terminado con la muerte de John de B... Este último dato fué presentado de tal modo que Jorge parecía el implacable duelistas y su adversario John de B... el inocente mártir de una santa causa, el hombre tímido que se bataba por que le provocara.

«Ya lo ven los señores jueces, exclamó el fiscal terminando esta primera parte de su alegato; apenas salido del colegio, el acusado se pone en lucha abierta con la sociedad; se burla de la autoridad, pega á los agentes encargados de hacerla respetar, coje una espada y hiera gravemente á uno de sus discípulos, un estudiante como él que no ha cometido otro crimen que el de no participar de sus ideas subversivas! Muy pronto su permanencia en París le es peligrosa, su desgraciada madre teme que cometa nuevas faltas, nuevos errores, y lo envía á los Estados Unidos. ¿Creen los señores jueces que vaya á cambiar de conducta? Al contrario. En reconocimiento á la hospitalidad que le ofrecen los criollos de Nueva Orleans, se subleva contra sus ideas sus preocupaciones y sus costumbres.»

«Protestan, y entonces él injuria y hiere. Se le llama al campo, y corre ¡Oh! cuando se trata de blandir un arma, sea la espada ó el revolver, siempre está dispuesto... El ministro de Justicia ha escrito á Nueva Orleans pidiendo informes sobre este duelo. ¿Sabéis lo que han respondido? Cuando John de B... espiró, tenía el cuerpo lleno de heridas; en el brazo, en el cuello, en el pecho y su adversario hería, hería sin piedad. ¡Hé aquí el hombre á quien hoy tenéis que juzgar!...»

le ha causado físicamente. Nosotros lo comprendemos: mi hijo ha cometido una gran falta y quiere repararla en lo posible: le ofrecemos á V. toda nuestra fortuna; la suya, la mía, poco nos importa, aceptamos la miseria; pero renuncie V. á su terrible acusación, no desnaturalice el proceso, no predisponga por más tiempo la justicia contra nosotros, no nos deshonre. Es una madre quien le habla á V. señora: yo no le he hecho á V. ningún daño; si no tiene V. piedad de mi hijo, téngala de mí.»

Cuando acabó de hablar, uno de los jueces se levantó y pidió al presidente que interrogara de nuevo á Cora y que le preguntara si insistía en sus declaraciones.

El presidente accedió á esta demanda, pero Cora respondió que sostenía su acusación.

Pasaremos en silencio varios testimonios que no pueden interesar al lector y que ya conoce en gran parte. Victor Mazillier en su declaración no obtuvo todo el éxito que esperaba. Como cuarta expresarse con frases escojidas y extenderse en la descripción de los encantos de Cora, el presidente le interrumpió secamente y le hizo volver á su sitio.

El fiscal sostuvo la acusación y habló como, por desgracia, hablan con frecuencia los fiscales. En lugar de ser sobrio, frío, reposado, fué elocuente, apasionado, ardiente en el ataque. Escudriñó todos los antecedentes de Jorge de Hamel, lo pintó irascible y violento; consideró como criminales sus turbulencias del barrio Latino, condenó hasta las tendencias liberales del estudiante y del joven y se extendió en largas reflexiones sobre su primer duelo político á los veinte años,



obras de prolongación que se han de realizar en dicha calle.

Ayer ingresó en el Hospital de niños uno llamado Francisco Dominguez, de 9 años de edad, que había sufrido una pedrada tan certera en el ojo derecho, que éste quedó a punto de vaciarse, y seguramente inútil para la visión.

Lo raro, con la precocidad de los niños que aquí tenemos, es que tales accidentes no se produzcan con mayor frecuencia.

El Sr. D. Antonio Escríbna ha sido admitido por el Gobernador civil en el libre uso y ejercicio del cargo de cónsul de la República Argentina en esta Capital.

Hemos tenido el gusto de abrazar a nuestro querido amigo el distinguido pintor Manuel Gonzalez Méndez que ha regresado de un viaje a Madrid y París, donde ha hecho minuciosos estudios y preparado importantes trabajos para los que aquí se propone ejecutar para la Diputación provincial, para el Palacio de Justicia y para el Gabinete de Las Palmas.

El ya famoso Lebauduy, titulado emperador del Sahara, en carta dirigida al senador Jean Bayol, le dice:

«Aunque este país está poco ó nada habitado, no presenta el carácter de una región desolada. He encontrado agua y vegetación en el interior. También se encuentran cultivos de cereales y tengo intención de establecer un puerto sobre la costa, que será cabeza de la línea de un camino hacia Tendeni y Tombuctu. Estos proyectos podrán tal vez interesar a la industria marselesna».

Por la Inspección de vigilancia se dió cuenta al Juzgado de instrucción, da que, entre las seis y la siete de la tarde de anteayer la niña Carmen Reyes Padilla, hija de Antonio y de Juliana, que viven en la calle del Caffou Cuvo, número 4, había sido atacada de un golpe de tos, hallándose asfixiada.

Por un telegrama de orden público fué conducida al Hospital civil y no hallándose allí en aquel momento ningún médico y considerando el caso urgente, se le condujo a La Cruz Roja pero desgraciadamente los auxilios que allí se le prestaron fueron ineficaces, la niña falleció, siendo conducida a la casa de sus padres.

Mañana a la noche, como verán nuestros lectores en el programa que publicamos más abajo, estrenará la banda municipal los vales Teide-Drago, de nuestro paisano el Sr. Armas Reyes, presentados al último concurso del Herald de Madrid, y que merecieron especial recomendación del Jurado.

Acompañado de su joven esposa ha llegado a esta Capital nuestro amigo D. Sixto Lecuona y Hardisson.

Reciban nuestro afectuoso saludo de bienvenida.

D. Tomás Expósito Barrios ha solicitado autorización del Gobierno civil para construir un embalse de aguas en terreno de su propiedad, situado en el bairraquillo de la Ovejera, término municipal de la Laguna.

La gran Pandorga que la comisión de festejos de la Laguna ha organizado para esta noche, saldrá a las 8 de la plaza de San Francisco y recorrerá el siguiente itinerario: calles de los Alamos, Herradores, plaza de la Concep-

ción, Carrera, Consistorio, Nueva, Santo Domingo, Agua, Bencomo, Rosada, San Agustín, Agua, Palma, Pino, Jardín, Juan de Vera, Fagundo y Pino; al punto de partida.

Han sido capturados por la Inspección de vigilancia y puestos a disposición del Juzgado de instrucción los presuntos autores de las heridas causadas a Antonio Delgado Santana, suceso de que dimos cuenta ayer.

La Dirección general de Obras públicas ha comunicado al Gobierno civil las condiciones en que se podrá conceder a la sociedad Hijos de Juan Yanes, de Santa Cruz de la Palma, el aprovechamiento de 310 litros de agua por segundo, tomada de los manantiales de Cordero y Marcos, en San Andrés y Saucos.

Ha marchado al Norte de esta isla, el Ingeniero Jefe de Montes, Sr. Bailester.

Se encuentra en esta Capital D. Juan Duranés Serrat, músico mayor del Batallón de Cazadores de Canarias, de guarnición en Santa Cruz de la Palma. Le saludamos.

D. Fernando Rodríguez Díaz, vecino del Rosario, ha solicitado autorización para construir galerías de limpia y compuertas para el servicio de embalse de su propiedad situado en el barranco de Yagua.

La banda municipal tocará mañana a la noche, de 8 y media a 10 y media, en la Alameda de la Libertad, las siguientes piezas:

- PRIMERA PARTE
- «Cantabria», paso doble, Sánchez.
- «La Guipuzcoana», mazurka, Erviti.
- «La Bohème», fantasía, Puccini;
- SEGUNDA PARTE
- «Teide Drago», vales, Reyes Armas.
- «Cavalleria rusticana», intermezzo, Mascagni.
- «Fete de negres», Cake Walk, Fourat.
- «El Huérfano», paso Jobie, \*.

### JUNTAS DE REFORMAS SOCIALES

Por real orden del ministerio de la Gobernación, que publica la Gaceta, se ha dispuesto que en el improrrogable término de un mes, a contar desde el día 25 de Agosto último se constituyan las Juntas locales de Reformas sociales en los puntos donde no lo estén.

En los Municipios que se encuentren en este caso, se formará una Junta local de Reformas sociales compuesta del alcalde, como presidente, del párroco y de un número igual de obreros y patronos que no podrá exceder de seis; uno de los vocales ejercerá el cargo de secretario.

La Junta local se reunirá siempre que lo estime conveniente el alcalde ó lo reclame la tercera parte de los vocales.

Si en alguna capital de provincia no estuviese constituida la Junta provincial, se procederá inmediatamente a su constitución. La Junta provincial deberá estar compuesta del gobernador civil como presidente, de un vocal técnico propuesto por la Academia de Medicina, y de los representantes que nombren las Juntas locales; uno de los vocales ejercerá el cargo de secretario.

La Junta provincial se reunirá siempre que lo juzgue oportuno el gobernador.

Todos sus cargos serán honoríficos y gratuitos.

Las Juntas locales cuidarán muy especialmente del cumplimiento del real decreto de 26 de Junio de 1902, acerca de la jornada de trabajo de mujeres y niños.

Las Juntas locales y provinciales velarán también por el cumplimiento del art. 7.º de la citada ley de 13 de Marzo y de las disposiciones contenidas en el capítulo 6.º de su reglamento, ejerciendo la inspección de todo centro de trabajo y acordando las visitas que estimen oportunas.

Los delegados de la Junta local pondrán mensualmente en conocimiento de la misma el resultado de sus visitas de inspección, para que en el plazo más breve se acuda a remediar los defectos que se hayan notado y a exigir las responsabilidades en que pudiere haberse incurrido, muy principalmente cuando los jefes ó encargados de trabajo en los talleres ó fábricas se opongan ó presenten dificultades para la inspección, caso en el cual serán castigados con arreglo a lo que determina el artículo 13 de la repetida ley.

Los gobernadores civiles, antes del 15 de Octubre próximo, informarán al ministerio respecto de estas disposiciones.

### ¿Existe el Universo?

Gusto mucho de contestar á las preguntas que me dirigen los lectores y que representan, en general, problemas interesantes para todo el mundo, y no resueltos todavía. Recientemente me ocupé de los viajes de las golondrinas, y volveré á este asunto, precisamente á propósito de observaciones recibidas. (Deseo, únicamente, se observe á su partido, este año, si la anuncian con un grito ó la efectúan en silencio) Hoy se llama mi atención acerca de un asunto algo trascendental, que acaba de ser discutido en varios periódicos y revistas, como comentario al discurso que he pronunciado en el Panteón al reinstatearse el péndulo de Foucault, y se me afirma que tal asunto es de un interés bastante general para los lectores. Trátase de saber si nuestras impresiones, nuestras sensaciones y los razonamientos que fundamos sobre ellas tienen un valor real, si es que no somos fatalmente juguete de ellas, y si podemos en realidad afirmar alguna cosa.

Se acusa á filósofos matemáticos de afirmar que el espacio absoluto no existe, que no puede, por consiguiente, facilitar puntos de apoyo para probar el movimiento de la tierra, y que estas dos proposiciones «la tierra gira» y «es más cómodo suponer que la tierra gira», tienen un único y mismo sentido, y que no hay nada de más en la una que en la otra.

Ese tema ha inspirado, entre otros, un artículo sensacional de M. Eduardo Drumont en la Libre Parole, en el cual se dice que Galileo no fué perseguido por sostener la afirmación del movimiento de la tierra.

Declaremos ante todo que la imaginación humana siempre es admirable, y que tiene la facultad de embrollar las cosas con inagotable fantasía. Muy bien acabamos de verlo en las caprichosas disertaciones que esmaltaron el interminable proceso Humbert.

Sin duda podemos preguntarnos des-

de luego qué es lo que existe realmente y de qué estamos seguros.

Saboreamos un fruto, un vino, y encontramos que es dulce ó que es amargo. Ciertamente no hay nada dulce ni amargo, hablando en términos absolutos: este es un asunto de sensación, una impresión de nuestra boca: es subjetivo, está en nosotros, no es real. Fuera de nosotros, objetivo, eso no existe realmente.

Contemplamos un paisaje, admiramos el verdor de los prados, de las plantas y de los árboles; vemos esas hojas verdes, esas flores rojas, ese cielo azul. Ciertamente, no hay en la naturaleza ni verde, ni rojo ni azul. Son estas sensaciones producidas en nuestras retinas: sin ojos, no hay colores. Esto es, igualmente, subjetivo: no existe en realidad.

Escribo estas líneas en el departamento, habitado por Mme. de Sevigné en 1676, de un pabellón convertido hoy en excelente hotel instalado con gusto en el lindero de un gracioso parque á orillas del Allier, en Vichy, y he aprovechado esta permanencia en el seno de los recuerdos de esa época, para releer las famosas cartas de la espiritual marquesa. escritas en esta misma habitación. Precisamente estoy en una conversación que ella refiere como celebrada entre ella y el profesor Cortinelli, á propósito de nuestras impresiones de dulce y de amargo, y no sin falta de motivo se excusa de hablar como todo el mundo para ser comprendida. Convenido que estas impresiones sean relativas á nuestros sentidos; más no por eso dejan de ser producidas por alguna cosa.

Ese fruto, ese vino, ese árbol, ese paisaje, existe realmente. La escuela del idealismo lo niega. Pretende que en nuestros ojos no hay ni sol, ni cielo, ni estrellas, y llevando este juicio á sus últimas consecuencias, llega á sostener que no son esas, más que imágenes sugetivas en nuestros espíritus. De que, por ejemplo, el calor y el frío no existen y no son sino sensaciones; de que no se puede decir absolutamente que el sol es caliente ó luminoso, deducen que el sol no existe del todo. No se está lejos, así, de agregar que la tierra no gira alrededor de sí misma y aun que la tierra no existe.

Esto me parece que es traspasar á capricho los límites del sentido común. Si, sin duda también puede decirse que no queda nada de ese espectáculo de la humanidad y de la naturaleza que nos parece revestir tanta importancia. Hablábamos antes de la marquesa de Sevigné. Refiere ésta en sus cartas, que la tardado seis días en trasladarse de París á Vichy, en una carroza de seis caballos, deteniéndose en Montargis, Nevers y Moulins; habiendo partido el lunes 11 de Mayo por la mañana, llegó el lunes 18 por la tarde. Volvemos á ver con el pensamiento esos tiros, esos leaayos, esos postillones en el camino! contemplamos á la dama, recibida, á orillas del Allier, por Mme. de Brissac y Mme. de Saint-Heran, M. de la Fayette, el abate Dorat y Paucy, llegados en carroza ó á caballo; volvemos á ver, al mismo tiempo, á la marquesa de Montespan, trasladándose, no lejos de aquí, á las aguas de Bourbon, en un carruaje de seis caballos, seguida de otro vehículo parecido, con seis mujeres, diez ó doce hombres á caballo; un séquito de cuarenta y cinco personas, ó embarcándose en Moulins en una

barca pintada y dorada, forrada de damasco rojo, con mil escudos y mil banderolas de Francia y de Navarra; volvemos á ver también en el mismo mes de Mayo de 1676, al rey sol partiendo con un pequeño ejército para el sitio de Condé. Si, volvemos á ver con el pensamiento esos tiempos tan diferentes del nuestro, desde todos los puntos de vista (la reina del estilo epistolar nos enseña, entre paréntesis, que entonces, en Vichy, se adquirían dos gallinas por tres sueldos, y todo á proporción) y nos preguntamos lo que queda de aquella época desaparecida. ¿Qué subsista de aquellos brillantes personajes? Sus cuerpos están donde el de César una hora después de la extinción de la hoguera en que lo incineraron. ¿Qué es de nuestros abuelos, de los millares de millones de seres que nos han precedido en este globo? Buscad por todas partes. No queda nada más que moléculas de aire, de agua, de polvo, átomos de hidrógeno, de oxígeno, de carbono, de azoe, incorporándose á la vez en el organismo de todos los seres. La tierra nunca no es más que un vasto cementerio, y las más bellas ciudades tienen sus raíces en las catacumbas.

Pudérase, pues, decir que no solo el espectáculo del mundo no es más que una apariencia ilusoria, sino además que de todos los seres nada queda.

¿Satisface á Vds. esta conclusión? ¿Os parece sensata, lógica, acceptable? Nuestra razón no es inmensa; nuestras facultades terrestres están bastante limitadas; mas por modestas que sea nuestra linterna, es deber nuestro servirnos de ella y no apagarla.

Pues bien, el Universo existe realmente, aunque no podamos ni explicarlo ni comprenderlo: su existencia tiene un objeto evidente: ese objeto es la vida, y es también el pensamiento, el espíritu, el alma.

Si nuestras almas desaparecieran hechas humo como nuestros cuerpos, ¿qué queda de la organización vital é intelectual del mundo? Nada.

En esta hipótesis, sería á nada á lo que todo se reduciría.

Esta solución del problema de la creación me parece sencillamente absurda, no menos que la interpretación en virtud de la cual la existencia del Universo sería condicionada á nuestro entendimiento.

Vivimos en el seno de un inmenso ministerio; pero sentimos que nuestros destinos no se detienen aquí, y que á menos del nada absoluto y definitivo del todo, es preciso que se continúen en el más allá, en ese cielo estrellado á donde vuelvan instintivamente todos los sueños desde el origen de la humanidad. La astronomía, dándonos alas, nos conduce al santuario de la verdad.

CAMILO FLAMMARION

Vichy 28 Agosto 1903.

### Una proposición de Amicis

Hace tiempo que pregunté á un gracioso muchacho de ocho años:

—¿Qué harías si fueses un hombre?

—Y me contestó: Viajar con mis compañeros; recorrer países lejanos; fabricar una fortaleza, artillarla con muchos cañones y después dispararlos contra el enemigo que quisiera asaltarla.

Supo después que la contestación del muchacho era debida á la lectura de un viaje fantástico y ciertamente no

agitación reinaba en el auditorio, mientras Jorge murmuraba al oído de su abogado: «¡Se venga!»

Afortunadamente el interrogatorio de madama de Hamel destruyó enseguida el mal efecto producido en el jurado por las declaraciones de Cora.

Aquella mujer que quizá no había jamás levantado su voz en público; aquella madre tan temerosa y tan débil, se dirigió ergida hacia el tribunal, dió las gracias á los jueces por la autorización que le habían dado para no existir á los debates, pero declaró que ella había querido tomar parte en ellos. Después volviéndose al jurado, sin que el presidente creyese poder quitarle la palabra, á pesar de la irregularidad que se cometía, defendió enérgicamente á su hijo. Encontró frases apasionadas para pintar el cariño que le profesaba, los cuidados de que lo había rodeado desde su niñez y leyó la última carta que él había escrito de Nueva Orleans anunciándole su regreso. Trató de demostrar que aquella acusación de robo era inadmisible: que tenía una fortuna considerable de que su hijo podía disponer á su antojo; que no acababa de heredar de su padre más de sesenta mil francos que había enviado á Francia, escribiendo al mismo tiempo á su madre que le cedía todos sus derechos; que con qué objeto había de querer apropiarse sesenta mil francos pertenecientes á quien amaba y á quien hubiera sacrificado todo si ella hubiera querido?

En fin, volviéndose hacia Cora, como esta se había vuelto hacia Jorge, le dijo: «Señora: V. se hace parte civil en esta causa: V. reclama á mi hijo una cantidad de dinero por el perjuicio que

La segunda parte del discurso del fiscal comenzó como una égloga. Contó la llegada de Cora á Francia.

«Ella es joven, dijo, es bella, encantadora. Todos cuentan la han tratado, Victor Mazillier y sus amigos, alaban la dulzura de su carácter, la delicadeza de sus modales. ¡Pobre joven! Allí en su país, había oído hablar de la civilización europea, de la cortesana francesa; tuvo confianza en nuestra hospitalidad y en nuestro honor, y ya soñaba en la dulce existencia que iba á pasar entre nosotros! Pensaba irse á París; pero la Normandía le pareció tan bella, este hermoso departamento del Sena Inferior le sonrió de tal modo, que se decidió á permanecer en el Havre. Hace sus preparativos de instalación, se manifiesta alegre, feliz: el amo del hotel de las Indias á cuyo lado pasaba para dirigirse á su habitación, acaba de decirle: todo en ella respiraba felicidad. Apenas había transcurrido media hora cuando se oyó una terrible detonación; acuden y encuentran á esta infortunada bañada en su propia sangre; esta hermosa criatura está desfigurada para toda su vida... ¿Qué pasó durante aquella media hora?

El fiscal trató de establecer la acusación de ro-

pronto Ruan y París, se enteraron del suceso con exagerados detalles.

La acusación de robo formulada contra Jorge, había sido tan precisa, que las personas que al principio parecían interesarse en su favor, considerando como la víctima de una pasión insensata, y haciéndolo figurar como el interesante héroe de una novela, mitigaron de pronto su entusiasmo. Ya Jorge no era para ellos más que un malhechor vulgar, y si su proceso excitaba vivamente la curiosidad, no era sino por pertenecer el acusado á una distinguida clase de la sociedad, y porque no podía prescindirse de una viva simpatía hacia aquella Cora, tan hermosa en otro tiempo, y ahora desfigurada para siempre.

El 22 de Agosto de 186... á las nueve de la mañana se abrieron al público las puertas del tribunal.

Madama de Hamel y Cora, separadas por algunas personas, estaban sentadas en el banco de los testigos.

La una había hecho un supremo esfuerzo de valor para asistir á su hijo hasta la última hora; la otra olvidando su coquetería, que le hubiera impedido presentarse en público en el estado en que se hallaba, había querido sostener por sí misma su acusación, y llevar su venganza hasta el último extremo.

Después de la elección del jurado, y cuando se presentó el acusado, el presidente ordenó que se diera lectura á la acusación. La requisitoria del procurador general terminaba con estas palabras:

«En su consecuencia, Jorge de Hamel es condenado á haber cometido el 12 junio de 186... en



debía darse importancia a una respuesta semejante en la cual habló más la imaginación que la conciencia.

¿Pero es singular que un muchacho cristiano, crecido en un país civilizado, en tiempo de paz, en el seno de una familia burguesa tranquilo y honrada, se exprese de tal manera y considere como la cosa más inocente del mundo el deseo de conquista y exterminio? ¿No es un indicio que la instrucción intelectual y moral que se da a los niños está impregnada todavía de un salvaje desprecio a la vida humana, de una bárbara adoración a la fuerza brutal, de un concepto de la guerra cruelmente primitivo?

Educamos a los niños imbuyéndoles sentimientos humanitarios; pero otras fuerzas superiores operan con efecto contrario en su ánimo; mil cosas que ven, leen, que encuentran en el ambiente y respiran con el aire, son manifestaciones inconcebibles de antiguos instintos feroces de la especie, en cuyo ánimo y sangre no ha penetrado toda vía la civilización.

Se predica al niño abnegación y misericordia y se le enseña sin discernimiento una historia de violencias y matanzas humanas, que confunde en él el sentimiento de justicia y le embota el sentimiento de la piedad. Se le enseña el amor al prójimo y se escarnece en su presencia como cosa peligrosa, a los señores de la fraternidad de los pueblos y de la paz universal.

Se le habla de humanidad y misericordia con un lenguaje lleno de imágenes sanguinarias, de luchas canibalescas, de frases y conceptos indulgentes para la fuerza, la crueldad y el homicidio, no presentadas en forma de delito vulgar. Estas absurdas contradicciones están bien significadas en el caso de un padre de familia que, deseando premiar a su hijo por haber hecho un buen examen de doctrina cristiana, le regaló una espada, la cual blandió inmediatamente con gran furia para cortar la cabeza a los hermanos imaginarios en Jesucristo.

Haría una obra grande el que indagase con inteligencia profunda y demostrase por medio de análisis minucioso todos los gérmenes de iniquidad y de ferocidad que insinúa la sociedad con la palabra y el ejemplo en el ánimo de los niños; muchos de los cuales no es extraño que delante de los hombres piensen y digan, en ciertos momentos críticos, que para *higienizar* a una nación no hay otro remedio que un *baño de sangre*, y otras sentencias como esta tan insensatas y horrendas.

E. DE AMICIS.

## La tierra madre

I

Conocía bien la vida de los puertos de mar desde que había servido en la Armada, y sabiendo que el trasatlántico zarpaba a las cinco de la tarde con su cargamento de emigrantes, entre los que él mismo se contaba, comprendió que aquel pitar estridente y largo que venía del lado del agua partía del buque, metiendo prisa a la casa consignataria para el arriego de los papeles, y apretó el paso, que se transformó casi en un trote.

Llega al puerto atravesando los matorrales cercanos a la población sin divisarla aún, oculta por una ondulación del terreno, pero presintiendo muy próxima en las castas de obreros que empezaban a surgir en la lontananza, en los ruidos de muelle que traía el viento del mar, en los rugidos de las fábricas. En el áspero camino, en el jadeamiento del viandante, se le conocía lo largo de su jornada. Aquel cuerpo de campesino joven, revelador del hambre, se rendía a su rostro pálido y flaco se asomaban a la vez mortal fatiga, hondas penas, extenuación, y su daba a pesar del aire fresco, adivinándose que solo la voluntad le hacía trotar. Los casi descalzos, destrozada la ropa, llevando únicamente consigo ese pobre equipaje de la miseria, que consiste en un batillo de ropa blanca envuelta en un pañuelo y cogida del cayado que descansaba sobre su hombro, cogida por la contera de hierro.

El término próximo de su jornada trafele a la mente la elegía de su vida, y por sus venas, enardecidas con la marcha, sentía correr otro fuego mas voraz de odio, aborrecimiento, que se traducía en una mirada nacunda contra los matorrales que atravesaba, contra los árboles que dejaba atrás, contra la población que empezaba a surgir ante su vista, contra el horizonte, contra la tierra, contra todo.

Uno por uno recordó el cúmulo de golpes que le lanzaban al abismo de la emigración, a luchar con lo desconocido lejos de su país natal: recordó la pobre heredad de sus padres embargada por obra y gracia del cacique de la aldea, un svaro sin entrañas; recordó a los que debía el ser, sin el hogar testigo y templo de su dicha honrada, en medio de la calle, llorando ante la puerta cerrada para ellos, y luego la horrible catástrofe, la muerte de los viejos, el eguismo de sus convalecientes, sus inútiles

demandas de trabajo en el país, la miseria acosándole, poniéndole al borde del precipicio, empujándole a huir de aquel suelo ingrato que parecía volverse contra él.

El muelle surgió de pronto ante sus ojos al remontar un altozano, con su bosque de mástiles meciéndose en la bahía con la pleamar, sus barricadas de mercancías, sus machinas, sus docks, su movimiento incesante de gran tráfico. Amarrado a la boya de la casa con signatría se destacaba, dándose a fuera, el trasatlántico enorme en el vientre del cual iba a sumergirse. Barriadas de almaceas le ocupaban el resto del fondo deadero.

La vista del enorme buque concluyó de arremolinarse en la cabeza cuanto le hervía en el corazón. Detúvose un momento, abriendo mucho los ojos. Dentro de cinco minutos estaría allí; dentro de media hora doblaría al cabo; dentro de un mes en América, en la región soñada, a la que iba a pedir un pedazo de pan. Y antes de continuar su trote se agachó, y cogiendo un puñado de tierra lo lanzó contra la musgosa senda con un ademán de ira, como abofeandola, gritándola entre rechinamientos de dientes:

—¡Quédate ahí sola, maldita, y adiós para siempre!

II

Cuando aquella mañana al subir a cubierta, amaneciendo, oyó decir a uno de los pilotos señalando una ondulación azulosa que cortaba el mar en la lejanía: «esta tierra, signore», el pasajero sintió que su corazón echaba a correr, y aferrado con manos convulsas a la baranda de la borda, clavó sus ojos con firmeza en la lontananza, queriendo horadaria con ellos, volando con el pensamiento, impaciente hasta la línea de crestas que poco a poco iba corriendo el sol, mientras el trasatlántico italiano enfilaba la proa, haciendo la vía a costa por una mar tranquila de la que surgía en millones de centelleos la luz.

A medida que el vapor se acercaba, detallábase la costa; aparecían, aunque distanciados todavía, sus diversos accidentes, sus cabos, sus ensenadas, sus bosques. El barco filaba ahora paralelo a ella hasta encontrar puerto, y pasaba así una verdadera revista a la tierra. El suceso agolpaba a estribor gran parte del paisaje causado de la monotonía del agua, durante días y días; aquel viajero, tan comunicativo durante el trayecto, permanecía aislado junto al timón de reserva, mirando intensamente el panorama que desfilaba en dirección contraria a la del buque. Algún compañero de cámara le interpelló diciendo: «Ya está usted en su casa». No le oyó siquiera.

Cuarenta años hacía que no divisaba aquel costa que él creía olvidada en los primeros de la emigración, que poco a poco habíase ido agigantando en su mente; que un día de nostalgia, apoderada ya la remembranza de su memoria, le lanzó en el camarote de un trasatlántico, a pesar de los hijos, de la esposa, de los intereses creados en la nueva patria. Cuarenta años de ausencia. En otro día memorable de desesperación navegaba también por el mismo sitio que ahora, aunque con rumbo opuesto. Entonces tenía la juventud en el alma y en la cabeza no palpaba sus cabellos la nieve de la edad madura como al volverlas a distinguir. Estos diez lustros significaban para él el triunfo decisivo, la victoria sobre la suerte contraria, en compensación a las mocedades crueles y amargas que le lanzaron a cruzar el mar; la conquista de una hogada posición social después de un aprendizaje de miseria, su casamiento, la prosperidad creciente, la riqueza conseguida.

Allí, en América, dejaba cuanto constituía hoy su dicha: tornaría a su país que así premiaba su honradez y su laboriosidad; pero antes de morir, aprovechando sus postreras fuerzas, vería por última vez la aldea nativa, respiraría el aire que envolvía sus casas, oíría la campanita de su iglesia, se arrodillaría sobre la tumba de los pobres viejos.

Volvió de su éxtasis al cesar el balanceo del buque. Entraban en bahía. Poco después de parado el vapor, un bote le conducía a la población; y apenas desembarcado, cogió febrilmente un puñado de tierra de los jardines del muelle, y besándolo con santo respeto, murmuró saliendo y las lagrimas:

—¡Por mal que te portes, no hay más remedio que quererte!

ALFONSO PÉREZ NIEVA

## Chistes

La portera está propinando una soberbia azotaina al hijo de su corazón.

—¡Calla!—le dice su mamá.—¿Chillas para que el barrio se entere de que te pego?

—Al revés—contesta el chico.—Yo grito para que no se oigan los golpes.

Solución a la *Adonanza* que publicamos ayer:

EL PATRON ARAÑA

# LAS NOVEDADES

32, CASTILLO, 34

Se acaban de recibir los siguientes artículos.

Centros de mesa en bronce, metal, cristal, mayólica y porcelana. Jardineras. Figuras en bronce. Queseras de cristal y porcelana. Jarras. Violeteros de metal y cristal. Jarros para agua. Gran variedad en juegos para cerveza, agua, vino y ponche. Licoreras. Neveras para agua, vino y licor. Bonita colección en juegos de postres. Bomboneras. Polveras. Termómetros. Enjuagatorios, gran surtido. Galleteras. Tarjeteros. Juegos de tocador. Broches de resorte, negros y blancos. Nuevas colecciones en camisas, cuellos, puños, corbatas y alfileres para las mismas. Cinturones para señora. Sombrillas. Abanicos. Peinecillos. Blusas bordadas. Cachuchas de piqué para niños. Bastones. Carteras de piel. Boquillas. Las últimas novedades en cuellos para señora, de seda, encaje inglés, guipur, pompadour, crochet, calados, etc., etc. en todos colores, formas todas nuevas y de mucho gusto. Inmenso y elegante surtido en corbatas, cuellos y puños bordados para señora.

Esta es la única casa, que puede ofrecer desde hoy las tan renombradas *Aplicaciones con motivos*, (última palabra de la moda) tanto en entorchado de seda con pendeloque, como en felpilla, en negro y todos colores.

Al mismo tiempo, hemos recibido una grandísima y variada colección en abanicos de sándalo, marfil y nácar, propios para boda, teatro, baile y paseo; así como los últimos y elegantes modelos de collets de seda, con largas y bonitas cuelgas.

Hemos recibido hoy, la más extensa y completa colección en Motivos ó Pendelques, para adornos de trajes de Sras. en todos colores, estilos y tamaños; para todos gustos.  
Gran variedad de precios.  
Interesante. Cualquiera persona que desee algún encargo especial, tanto del Reino como del extranjero, puede dirigirse a esta casa, que se le servirá con mucho gusto.

## LORENZO FILPES

CRUZ VERDE, 16

El público encontrará en esta casa, gran surtido de brochas, pinceles, calcarios, pinturas al óleo y aguada, barnices en todos colores y clases, lámparas para petróleo y eléctricas, rosetones, cornisas cartón-piedra, molduras para cuadros y cuadros para aplicaciones fotográficas, gran variedad en papeles de arriño, jarras para pájaros, tinta para arneses, espejos, hules para lavabos transparentes en tela y madera, inodoros, fondos para sillitas y otro gran número de artículos todos a precios módicos.

Se hacen cuadros en la forma y a la medida que se desee.

## EH! EH!

Tenemos el gusto de participar a las señoras y señoritas que la tan conocida como acreditada casa de *Madame Laval* es la única que recibe todos los meses las últimas novedades de **SOMBREROS PARISIENSES**, hallándose fuera de competencia en este ramo de «lujo» por tener directamente en París las más hábiles operarias, para confeccionar siempre las últimas creaciones de la moda; así resulta que esta casa importadora de sombreros, verdaderos modelos de París, es la única que visitan las más elegantísimas señoras y señoritas para efectuar sus compras.

Este mes se recibirán, el día 20, por el vapor francés *Ville de Maranhao*, las últimas formas propias para la estación.

¡Señoras y Señoritas! no dejéis, pues, de pasar al núm. 43, calle del Sol, en Santa Cruz, y al 71, calle de Herradores, en la Laguna!

(19 8-12 alt.)

### ANUNCIOS PREFERENTES

SE ARRIENDA UNA FINCA EN ESTA Capital, donde llaman Salamanca, con casa, agua y estanques. Informar al D. José Cecilia Carmona. (18-8)

SE VENDE UN PIANO INGLÉS Superior por todo concepto. L'arsn razón casa de Claverie, plaza de la Constitución. Se realiza a mitad precio 850 pesetas. (7-9)

SE ALQUILA EL PISO PRINCIPAL de la casa de Claverie, plaza de la Constitución. En el almacén darán razón. (7-9)

SE NECESITA UNA SIRVIENTA, EN la casa núm. 43 de la calle de la Marina darán razón. (5-3)

### "El Mundo"

Gran depósito de calzado de todas clases PARA SEÑORAS CABALLEROS Y NIÑOS DE

Matías García

Calle de Santo Domingo núm. 6.

Santa Cruz de Tenerife.

Precios económicos

### Perito mecánico electricista,

con título de la Escuela Central de Madrid; disponible. Aceptará un puesto en una de las fábricas de Electricidad de Canarias. Ha sido montador en la fábrica de electricidad de Escorial (Madrid). Jefe de la Central en Villsfranca del Bierzo (León) Sus pretensiones de 2 500 a 3 000 pesetas anuales. Contrato lo menos por tres años Viaje de Madrid a Canarias por cuenta de la Compañía. Dirigirse a Don Angel Fuentes Martínez, calle Redondilla 4, triplicado, Madrid. Buenas Referencias. Uige colorarse.

### El Rincón

ALMACÉN DE ULTRAMARINOS

DE MANUEL DE PAZ CEREZO

En este acreditado establecimiento se han recibido últimamente vinos exquisitos de mesa, un surtido completo de tabacos de la isla de la Palma, una gran remesa de alpendra superior de dicha isla, y grandes cantidades de comestibles, que su dueño ofrece a todos sus feligreses, y público en general, a precios altamente módicos.

Candelaria, núm. 12

(5-9-6 alt.)

### CAULFIELD'S PROVISION STORES

A choice assortment of the finest canned goods, groceries, provisions, wines, spirits and liquors

FINEST WILTSHIRE BACON JUST RECEIVED

### Almacén de Comestibles

C. Caulfield

Completo surtido en vinos, aguardientes, licores, conservas de carnes, pescados, jamones York, Westfalia, Morrison y gallegos. Marcas acreditadas.

Se acaba de recibir por el último paquete inglés una partida de tocino para freir (bacon).

Los chocolates Suchard, Cadburys!!

BENEDICTINOS

Los Cacaos Suchard Van-Houten y Cadburys!!

### Subasta voluntaria

El día 21, a las 2 de la tarde, tendrá lugar en la Notaría de D. Rafael Colzadilla (José Murphy 2-4), la de la casa núm. 1 de la calle de San Juan Bautista de esta Ciudad.

En dicha Notaría, se encuentran los títulos de propiedad de la referida casa.

# Sunlight

HACE EL BLANCO  
MÁS BLANCO Y  
LOS COLORES  
MÁS VIVOS.



CONSERVA LA ROPA.

# Jabón

Fídase en todos los establecimientos. (106)



